

Comité régional de l'Europe

Soixantième session

Moscou, 13-16 septembre 2010

EUR/RC60/TD.4

L'impact de la crise financière sur la santé et les systèmes de santé

Structure

Mardi 14 septembre 2010

- | | | |
|----------------|--|--|
| 13 h 00 | Facilitateur du Bureau régional | 1. Introduction <ul style="list-style-type: none">• Planter le décor : vue d'ensemble de la crise financière, des défis lancés aux États membres et du rôle du Bureau régional |
| 13 h 10 | Pr Martin McKee | 2. Un cadre de référence pour comprendre les impacts sur la santé et les implications politiques <ul style="list-style-type: none">• Examen des derniers éléments factuels et de leurs implications politiques, en identifiant :<ul style="list-style-type: none">– les premières tendances ;– les difficultés éprouvées à démontrer les impacts sanitaires des politiques à court terme ;– la justification de politiques et de systèmes de santé solides en tant que moyens d'instaurer la santé et la prospérité. |
| 13 h 25 | Facilitateur du Bureau régional et participants à la table ronde | 3. Table ronde <ul style="list-style-type: none">• Les participants feront chacun un exposé de cinq minutes, sur un sujet que le facilitateur leur aura indiqué, et dans lequel ils traiteront d'une dimension de la crise du point de vue de leur pays ou mentionneront l'aide qu'à cette occasion leur institution a fournie aux États membres. Il sera demandé aux intervenants d'insister sur les meilleures pratiques ou les meilleurs liens avec l'action du Bureau régional. Parmi les questions figureront :<ul style="list-style-type: none">– la protection des plus vulnérables et leur accès aux soins de santé ;– la maximisation des gains de santé ;– le renforcement de la notion de la santé dans toutes les politiques ;– la définition des interventions politiques :<ul style="list-style-type: none">a. rationner tout en sauvegardant l'équité ;b. améliorer la performance afin d'en avoir pour son argent ;c. infléchir les investissements dans le sens de la durabilité ;– les liens avec l'Étude européenne sur les déterminants sociaux de la santé et la fracture sanitaire, la nouvelle politique européenne de la santé et les nouveaux instruments de santé publique. |
| 14 h 10 | Facilitateur du Bureau régional | 4. Discussion générale <ul style="list-style-type: none">• Le facilitateur invitera les personnes présentes dans la salle à intervenir. |
| 14 h 25 | Facilitateur du Bureau régional | 5. Conclusions <ul style="list-style-type: none">• Le facilitateur prononcera la clôture de la séance en insistant sur les principales conclusions et les perspectives à venir pour le Bureau régional. |

Généralités

À travers la Région européenne de l'OMS, les premières réactions à la crise financière ont varié en fonction de la gravité de la récession dans les différents États membres, de la situation dans laquelle le pays se trouvait au début de la crise ainsi que de l'organisation et de la performance des services publics, notamment celui de la santé, dans le pays concerné. Néanmoins, les premières indications sont claires ; dans la Région, on constate l'adoption de mesures qui entraînent une réduction des dépenses publiques faisant ainsi courir des risques à la santé, notamment pour les populations les plus vulnérables, et lésant les systèmes de santé ainsi que ceux qui y travaillent.

Objectifs

Le Bureau régional de l'Europe consent des efforts pour aider les États membres à relever ces défis, en sensibilisant les esprits aux problèmes qui sont à prévoir, en aidant les ministres de la Santé à œuvrer au maintien des services et en définissant des solutions politiques permettant de contrer les incidences les plus négatives de la crise économique. Cette séance d'information est destinée à donner au Comité régional :

- une compréhension de l'impact de la crise financière sur la situation sanitaire et les inégalités en matière de santé ;
- une occasion d'examiner les points de vue des États membres et des institutions internationales, et de se faire mutuellement part des meilleures pratiques à adopter ;
- une occasion de débattre des différentes priorités, approches et stratégies utilisées pour s'adapter à un budget de soins de santé restreint ;
- un schéma permettant de conseiller le Bureau régional dans l'élaboration de sa politique et d'autres interventions.

Structure

La séance d'information technique sera constituée d'une table ronde animée par deux experts du Bureau régional, le professeur José M. Martin-Moreno et M. Joseph Kutzin. Elle comprendra six participants et sera constituée :

- d'une introduction exposant l'intérêt de la question et le rôle du Bureau régional ;
- d'un exposé technique sur l'état sanitaire des populations des États membres, de ses implications sur le plan de l'équité, et sur le rôle des politiques et des systèmes de santé ;
- d'une réponse de chaque participant à une question convenue d'avance et portant sur une dimension particulière de l'impact de la crise financière sur la santé et les systèmes de santé ;
- d'une discussion plénière permettant à l'ensemble des personnes présentes de réagir et d'intervenir.

Composition de la table ronde

La table ronde se composera :

- d'un représentant de trois États membres, rendant compte de la répartition géographique des pays dans la Région (Espagne, Lettonie et République de Moldova).
- d'institutions représentées comprenant :
 - la Banque mondiale ;

- la Commission européenne ;
- l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE).

Rôle des facilitateurs

Les facilitateurs ne se borneront pas seulement à présider la séance et les discussions plénières qui suivront, ils assisteront également les intervenants dans la préparation de leur exposé afin que ceux-ci soient féconds et que, d'un point de vue général, la crise et ses dimensions soient examinées de manière aussi complète que possible.